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Verbale sintetico 8^ riunione GdL “Efficienza energetica” 

Milano - Roma, 13 gennaio 2017 

Il giorno 13 gennaio dell’anno 2017, presso la Sede di Milano dell’Autorità per l’energia 
elettrica il gas e il sistema idrico (di seguito: AEEGSI o Autorità) in collegamento video 
con gli Uffici di Roma, si è svolta l’ottava riunione del Gruppo di Lavoro (di seguito: GdL 
o Gruppo) “Efficienza energetica” dell’Osservatorio permanente della regolazione 
energetica, idrica e del teleriscaldamento (di seguito: OssReg o Osservatorio). 

La riunione ha ad oggetto l’esame dei seguenti argomenti iscritti all’ordine del giorno: 

1. approvazione verbale sintetico della riunione precedente; 
2. stato di avanzamento dell’incarico ad esperto (Pezzaglia); 
3. nota su fuel poverty, organizzazione seminario; 
4. nota su efficienza energetica e adeguamento della struttura delle componenti 

tariffarie relative agli oneri generali di sistema elettrico applicate ai clienti 
elettrici per usi non domestici; trasmissione al GdL Energia Elettrica; 

5. commenti su nuovo Conto Termico, nota per il Forum; 
6. aggiornamento su revisione della Direttiva sull’efficienza energetica 

2012/27/UE; 
7. documento su banda larga ed efficienza energetica; 
8. varie ed eventuali. 

  
Sono presenti alla riunione: 

- per l’Autorità: il Pres. Rocco Colicchio, vicepresidente dell’Osservatorio, l’ing. 
Marco De Min, funzionario presso l’Unità Produzione di Energia, Fonti 
Rinnovabili ed Efficienza Energetica, il dott. Bernardo Pizzetti, in qualità di 
segretario dell’OssReg, e la dott.ssa Giorgia Palma dell’Unità TAC; 

- per i rappresentanti degli stakeholder: l’ing. Andrea Ponta di Airu/Fiper, il dott. 
Luciano Baratto di Anigas, la dott.ssa Simona Ferrari di Assoesco, la dott.ssa 
Valentina Barbieri di Assogas, il prof. Livio De Santoli di Coordinamento Free, il 
dott. Alessandro Pascucci di Federesco, la dott.ssa Emanuela Cannadoro di Igas, 
la dott.ssa Antonietta Boselli di Assoutenti, l’avv. Valeria Graziussi di Codacons, il 
dott. Pieraldo Isolani di Unione Nazionale Consumatori (UNC), la dott.ssa Valeria 
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Grassia di Federdistribuzione, il dott. Renato Pesa e la dott.ssa Rita Sofi di Rete 
Imprese Italia (RII). L’ing. Alessandro Greppi e l’ing. Nicola Cipiciani di Assistal, 
l’ing. Leonardo Santi di Assoesco, l’ing. Andrea Andreuzzi di Confindustria, la 
dott.ssa Alessandra Bottari di Federesco, assistono in qualità di osservatori.  

La riunione ha inizio alle ore 10:15. Il segretario dell’Osservatorio svolge la funzione di 
verbalizzazione. 

Il coordinatore del GdL, prof. De Santoli, apre i lavori con l’esame del primo punto 
iscritto all’o.d.g., richiamando il verbale della riunione precedente, tenutasi in data 25 
novembre 2016, preventivamente inviato per posta elettronica a tutti i membri del 
Gruppo. Il verbale viene approvato all’unanimità. 

Si passa al secondo punto dell’o.d.g. relativo allo stato di avanzamento dell’analisi 
oggetto dell’incarico all’esperto. Il coordinatore informa i componenti che l’ing. 
Pezzaglia, che non è presente all’incontro, ha comunicato via email di aver avviato le 
attività di analisi oggetto dell’incarico conferitogli. 

Si passa al terzo punto all’o.d.g. Il coordinatore ricorda che sul tema della povertà 
energetica Federesco ha elaborato un documento, fatto circolare tra i membri del 
Gruppo, che rappresenta una sintesi tra la nota precedentemente redatta da 
Federesco e quella redatta dalle associazioni dei consumatori.  

Il coordinatore sottopone all’attenzione dei componenti una bozza di scaletta del 
seminario sulla fuel poverty che si terrà il prossimo 16 febbraio alle ore 14.30, presso la 
facoltà di Ingegneria dell’Università “Sapienza” di Roma, e propone un giro di tavolo 
per conoscere l’opinione dei membri del GdL sull’impostazione del seminario. 

Il dott. Isolani di UNC propone, considerate le incertezze che caratterizzano l’attuale 
situazione politica del Paese, di spostare la data del seminario di almeno un mese. 
Aggiunge poi che, rispetto alla scaletta proposta, sarebbe opportuno prevedere il 
coinvolgimento di ulteriori esponenti “governativi”. Chiede, infine, di poter intervenire 
in qualità di relatore al seminario.  

L’avv. Graziussi chiede di poter partecipare al seminario in rappresentanza di Codacons 
e Assoutenti. 

Anche la dott.ssa Ferrari di Assoesco riferisce di voler partecipare come relatore al 
seminario. 
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Il dott. Pascucci non condivide la proposta avanzata dal dott. Isolani di spostare la data 
del seminario, anche in considerazione del fatto che molti inviti sono già stati fatti e 
l’organizzazione è in una fase avanzata. 

Il coordinatore riferisce che verificherà la possibilità di spostare la data del seminario 
ed entro pochi giorni invierà un comunicato via mail in merito all’organizzazione del 
seminario. 

Si passa al punto 4 dell’o.d.g. Il coordinatore rammenta che durante la scorsa riunione 
il dott. Rinaldi di Legacoop aveva proposto di modificare la nota sull'efficienza 
energetica redatta da Assoesco-Federesco proponendo, in particolare, di riconsiderare 
la definizione di cliente finale, estendendola anche alle categoria delle cooperative di 
utenti nel settore elettrico. 

Il GdL approva all’unanimità la proposta di modifica del dott. Rinaldi e stabilisce che la 
nota, una volta integrata, sarà condivisa con il GdL “Energia elettrica”.  

L’ing. Greppi di Assistal e il dott. Baratto di Anigas chiedono alcuni chiarimenti in 
merito alla definizione di cliente finale. In particolare, il primo chiede se nella 
definizione siano ricomprese le società dei servizi energetici, mentre il secondo chiede 
se, a livello più generale, possa essere considerato consumatore il c.d. aggregatore di 
consumi. 

Il dott. Pascucci chiarisce che nella definizione proposta non rientrano le società dei 
servizi energetici, né gli aggregatori di consumi. 

La dott.ssa Ferrari di Assoesco sottolinea che il tema è ancora aperto e che sarà 
necessario rivedere la nota alla luce della conversione del c.d. d.l. “Milleproroghe”.  

L’ing. De Min e il dott. Pesa di RII concordano con la dott.ssa Ferrari sull’opportunità di 
rivedere la nota alla luce della conversione del decreto. 

Il coordinatore, sulla base delle considerazioni esposte, propone di rinviare la 
discussione alla prossima riunione (punto all’o.d.g.: <commenti sulla conversione del 
d.l. “Milleproroghe”>). 

Il coordinatore chiede ai partecipanti notizie aggiornate in relazione all’emanazione 
delle Nuove Linee Guida sui TEE.  

I componenti riferiscono che i Ministri del MISE e del MATTM hanno firmato il decreto 
e che la Conferenza Stato-Regioni ha rilasciato il proprio parere, indicando la necessità 
di alcune modifiche.  
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L’ing. De Min precisa che la normativa prevede, da un lato, l’intesa del MISE con la 
Conferenza unificata (pertanto, le modifiche proposte dalla Conferenza medesima 
dovrebbero essere recepite nel testo finale del decreto); dall’altro, il parere non 
vincolante dell’Aeegsi (cfr. delibera 784/2016 /I/efr).  

Il coordinatore chiede all’ing. De Min quale sia la posizione dell’Autorità in relazione 
alla questione della retroattività. 

L’ing. De Min riferisce che la questione della retroattività è stata posta come uno dei 
punti fondamentali del parere dell’Autorità. In particolare, è stato sottolineato che lo 
schema di decreto prendeva in considerazione gli interventi già approvati ai sensi delle 
vecchie linee guida e gli interventi approvati successivamente ai sensi delle nuove linee 
guida, ma non contemplava gli interventi presentati prima dell’entrata in vigore delle 
nuove linee guida ma non ancora approvati. 

Aggiunge, inoltre, che nel parere è stato sottolineato un ulteriore aspetto importante 
per capire l’andamento del mercato e che si collega all’istruttoria conoscitiva 
sull’andamento del mercato dei TEE, orientata all’eventuale revisione delle modalità di 
determinazione del contributo tariffario: l’opportunità che il GSE una o due volte 
l’anno comunichi non solo l’ammontare dei titoli emessi e le previsioni, ma anche 
l’ammontare dei titoli oggetto delle richieste di verifica e certificazione dei risparmi già 
presentate al medesimo GSE da parte degli operatori e, al momento, oggetto di 
valutazione. 

Si passa al punto 5 dell’o.d.g. dedicato al tema del nuovo Conto Termico. Il 
coordinatore ricorda che Airu e Federesco avevano prodotto due documenti che sono 
stati sintetizzati in un’unica nota da Airu e che UNC ha inviato una nota sull’argomento, 
di cui viene data lettura. 

Il dott. Isolani ribadisce che per gli incentivi rivolti alla pubblica amministrazione si 
potrebbe continuare ad utilizzare lo strumento del Conto Termico 2.0, fermo restando 
che i relativi costi devono essere sostenuti dal bilancio dello Stato e non dalle bollette 
dei consumatori del gas.  

Il dott. Baratto, in risposta all’intervento del dott. Isolani relativo al carico fiscale sul 
costo del gas naturale, precisa che l’applicazione dell’IVA anche sulle accise risponde 
alle vigenti disposizioni nazionali ed europee. 

Il coordinatore dà lettura delle osservazioni al documento sul nuovo Conto termico 
inviate via mail dalla dott.ssa Migliorini di Assogasliquidi, che non è presente 
all’incontro. 
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L’ing. De Min sottolinea che, nel predetto parere che l’Autorità ha rilasciato al MISE, 
uno dei punti sui quali è stata posta maggiore attenzione riguarda l’opportunità che gli 
operatori scelgano lo strumento incentivante che sia loro più affine. 

L’ing. Ponta di Airu manifesta perplessità circa l’utilità di presentare la nota sul nuovo 
Conto termico, considerato che non è stata integrata da ulteriori contributi. 

Anche il dott. Pesa rileva che, alla luce degli approfondimenti svolti, non sono emerse 
delle posizioni trasversali che meritino di essere portare all’attenzione del Forum. 

Il Coordinatore ritiene che il documento possa essere migliorato e che si debba tentare 
di trovare una posizione comune. 

Si passa al Punto 6 dell’o.d.g. che riguarda l’aggiornamento sulla revisione della 
Direttiva sull’efficienza energetica 2012/27/UE e viene riferito che la 10° Commissione 
del Senato (Industria, commercio, turismo) ha avviato l’esame dell’atto che modifica la 
direttiva sull'efficienza energetica e dell’atto che modifica la direttiva sulla prestazione 
energetica nell'edilizia.  

Si passa al punto 7 dell’o.d.g. dedicato al tema della banda larga e dell’efficienza 
energetica. Il coordinatore ricorda che durante la scorsa riunione era stato manifestato 
apprezzamento per il documento predisposto da Federesco ed era stato chiesto ai 
componenti di inviare le proprie osservazioni. 

La dott.ssa Bottari ribadisce che sarebbe auspicabile ricevere contributi dai 
componenti del GdL e definire gli obiettivi, al fine di indirizzare il lavoro nel modo 
corretto. Aggiunge che sarebbe utile individuare e approfondire degli argomenti 
specifici relativi alla banda larga applicata all’efficienza energetica. 

Il coordinatore suggerisce di focalizzare l’attenzione del GdL su questo argomento e 
chiede a tutti i componenti una lettura critica del documento con osservazioni utili per 
il prossimo incontro del GdL. 

Il pres. Colicchio manifesta apprezzamento per il documento predisposto da 
Federesco. 

Si passa al punto 8. Il coordinatore propone di affrontare la questione relativa 
all’aggiornamento della SEN e ritiene che il GdL possa predisporre un commento sul 
tema. 

L’ing. De Min ritiene che potrebbe essere interessante discutere, nel corso dei prossimi 
incontri, del tema dello smart metering di seconda generazione (a tal proposito fa 
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presente che sul sito dell’Autorità sono state pubblicate le slide dell’incontro che si è 
tenuto con le associazioni dei consumatori). 

Si stabilisce infine che la prossima riunione si terrà il 10 marzo p.v. presso gli uffici 
dell’Autorità. 

La riunione termina alle ore 11.50.  

 

 Il Segretario                                                                       Il Coordinatore 

  

 

 

 

 

 


